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Цена в розницу свободная.

В республике проходит конкурс презентаций и видео�
роликов «Я знаю, что такое выборы». В нем могут принять
участие учащиеся 9�11 классов. Организаторами конкур�
са являются Избирательная комиссия и Министерство об�
разования и науки КЧР. Конкурс пройдет в два этапа.
Первый � на уровне муципалитетов завершится 16 нояб�
ря. Лучшие работы примут участие в региональном этапе.
Итоги регионального этапа конкурса будут подведены 27
ноября. Обладатели первых трёх мест будут отмечены
ценными подарками и грамотами Избирательной комис�
сии КЧР.

21 октября участковые уполномоченные полиции
МО МВД России «Карачаевский» задержали Артура
Кипкеева, объявленного в федеральный розыск по
факту убийства и покушения на убийство. Молодой
человек был задержан на окраине станицы Кардо�
никской Зеленчукского района

Преступление было совершено 15 октября на феде�
ральной автодороге «Черкесск � Домбай», в районе аула
Джингирик Карачаевского района. Неустановленные лица
произвели не менее 28 выстрелов из автоматического ог�
нестрельного оружия в автомашину «Порш�Кайен», в ко�
торой находился глава Учкуланского СП Каплан Тебуев.
От полученных множественных огнестрельных ранений он
скончался, еще один человек, находившийся в автомоби�
ле, получил ранение.

 Пресс�служба МВД по КЧР.

В ДОМЕ Правительства
КЧР состоялось на�

граждение юношей и де�
вушек – получателей
грантов главы региона.

34 ГРАНТА � это финан�
совая поддержка учеников
старших классов, студентов
и молодых научных работ�
ников, которые демонстри�
руют хорошие знания,
усидчивость, целеустрем�
ленность и здоровые амби�
ции.

Решение о такой мере
поддержки в январе про�
шлого года принял Глава
Карачаево�Черкесии. В ука�
зе отмечено, что делается
это для сохранения и раз�
вития интеллектуального
потенциала талантливой
молодежи республики.

От имени Рашида Темре�
зова к приглашенным на
торжество юношам и де�
вушкам обратился с напут�
ственными словами пред�
седатель Народного Собра�
ния (Парламента) КЧР Алек�
сандр Иванов.

� Становясь получателем
гранта, вы являетесь образ�
цом для подражания много�
тысячных рядов учащихся,
студенчества и молодых
научных работников, � под�
черкнул спикер. � Поздрав�
ляю вас с этим событием,
которое даст отсчет новому
этапу вашей жизни, полно�
му открытий, успехов, по�
бед во имя процветания
Российской Федерации и
нашей малой родины � Ка�
рачаево�Черкесии.

А. Иванов отметил, что в

Системная работа
даст результат

Глава республики подчеркнул, что исполнение «майс�
ких» указов Президента России В. Путина в сфере образо�
вания по�прежнему должно быть на самом жестком конт�
роле. Инна Кравченко доложила Главе республики, что ин�
дикаторы по заработной плате педагогическим работни�
кам за 9 месяцев текущего года выполнены, а очередность
в дошкольные учреждения для детей от 3 до 7 лет будет
ликвидирована к 1 января 2016 года.

В ходе встречи Глава Карачаево�Черкесии обратил вни�
мание на то, что сама система образования должна быть
выстроена таким образом, чтобы постоянно повышались и
качество знаний школьников, и уровень квалификации пе�
дагогических работников.

«Только системная работа сразу по этим двум направ�
лениям даст нам результат, который хотят и дети, и роди�
тели, и педагоги, – высокие знания в школе и, как след�
ствие, возможность поступить в хорошие высшие учебные
заведения», � подчеркнул Глава республики. Рашид Темре�
зов поручил министру взять на контроль обеспечение уча�
щихся общеобразовательных школ бесплатными учебни�
ками и учебными пособиями.

Еще одну задачу, которую Рашид Темрезов поставил
перед министром, оснащение всех пунктов проведения ЕГЭ
в 2016 году с возможностью оn � line трансляции.

Кроме того, Глава Карачаево�Черкесии и Инна Крав�
ченко обсудили вопрос приобретения жилья детям�сиро�
там. На данный момент на средства из консолидированно�
го бюджета Карачаево�Черкесии уже приобретены 18
жилых помещений для детей�сирот. Эта работа будет про�
должена.

Инна Кравченко доложила Главе республики о подго�
товке к форуму «Русский и родные языки – основа духов�
ного единства народов России», который планируется
провести в ноябре 2015 года на территории Карачаево�
Черкесии. Рашид Темрезов обратил внимание на то, что
при подготовке форума главное внимание необходимо
уделить содержательной части мероприятия, а также орга�
низации мастер�классов для учителей�филологов.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

Состоялась встреча Главы Карачаево�Черкесии Ра�
шида Темрезова с  министром образования и науки
КЧР Инной Кравченко. В ходе встречи был рассмот�
рен ряд вопросов развития системы образования в
регионе. Ключевой темой встречи стало повышение
качества образования в учебных заведениях респуб�
лики различного уровня.

ГРАНТЫ ЗА СТРЕМЛЕНИЕ К УСПЕХУ

республике уделяется осо�
бое внимание молодежи, ее
занятости и обучению:

� За последние годы
многое сделано для разви�
тия потенциала молодых
людей в науке и образова�
нии, сохранения и развития
интеллектуального потен�
циала талантливой молоде�
жи. И ваши интеллект, сме�
лость, инициативность иг�
рают первую роль в этих
направлениях. На них мы
должны опираться, смотря
в будущее Карачаево�Чер�

кесии. В этот день, когда вы
готовы к новым открытиям,
сделали первый шаг к реа�
лизации своих идей, желаю
вам больших успехов и уда�
чи!

Каждому из пришедших
на торжество спикер вручил
диплом о получении гранта.
В том числе Максиму Габ�
дееву, стажеру�исследова�
телю лаборатории обеспе�
чения наблюдений САО
РАН. Он получил финансо�
вую премию за работу в
области исследования тес�

ных двойных систем.
� Это звезды, расстоя�

ние между которыми срав�
нимо с их размерами, � по�
яснял молодой ученый. – В
России мало кто занимает�
ся этой тематикой, в основ�
ном только обнаружением
этих объектов и фотометри�
ческими исследованиями. В
стране наша команда –
единственная, которая за�
нимается таким детальным
изучением этих систем.

Всего на год старше
молодого астрофизика ас�

систент кафедры «Тех�
нологическое оборудо�
вание и переработка
материалов» СКГГТА
Роман Малсуйгенов. Он
был удостоен гранта за
исследовательскую ра�
боту в области обработ�
ки металла давлением,
речь о листовой штам�
повке.

� Был проведен ряд
исследований и разра�
боток, � говорил Р. Мал�
суйгенов. � Коллективом
нашей кафедры созда�
но экспериментальное
устройство. Оно делает
процесс обработки ме�
талла более энергоэф�
фективным, экономич�
ным и быстрым. Листо�
вая штамповка исполь�
зуется в машинострое�
нии, наши разработки

будут эффективны в мелко�
серийном производстве, а
также в самолето� и раке�
тостроении, пищевой про�
мышленности. То есть для
страны, особенно сейчас,
когда мы нацелены на им�
портозамещение, это очень
актуально.

Так же актуальны и ос�
тальные работы молодых
научных сотрудников. Не
меньшие плоды со време�
нем даст поддержка школь�
ников и студентов. Уверен�
ность в этом выражали на
торжестве федеральный

инспектор по КЧР аппарата
полномочного представите�
ля Президента РФ в СКФО
Игорь Дральщиков, вице�
премьер КЧР Мурат Озов,
министр образования и на�
уки КЧР Инна Кравченко,
министр туризма, курортов
и молодежной политики
КЧР Анзор Эркенов.

Школьники и студенты
образовательных учрежде�
ний высшего профессио�
нального образования по�
лучили в этом году гранты
по 50 тысяч рублей, научные
работники � по 100 тысяч
рублей. Что касается отбо�
ра претендентов на грант, то
кандидатуры 14 учащихся
старших классов общеоб�
разовательных учреждений
были выдвинуты Советом
комиссии при главе адми�
нистрации городского окру�
га или муниципального рай�
она республики, 10 студен�
тов, обучающихся в образо�
вательных учреждениях
высшего профессиональ�
ного образования, Советом
ректоров вузов КЧР, 10 мо�
лодых научных работников
республики � научным об�
ществом региона. Гранто�
вая поддержка � единовре�
менная. Использовать эти
средства грантообладатели
могут по своему усмотре�
нию.

Мадина ХАПАЕВА.
Фото Н. ИДРИСОВА.

Коротко

Один из фигурантов
уголовного дела задержан

В КУРОРТНОМ поселке
Романтик обсудили

вопросы обеспечения бе�
зопасности и охраны об�
щественного порядка. На
заседание были пригла�
шены руководство МВД
по Карачаево�Черкес�
ской Республике, МО
МВД России «Зеленчукс�
кий» и представители
ОАО «Курорты Северного
Кавказа». Перед совеща�
нием участники побывали
на основных объектах ку�
рорта и обсудили ряд
вопросов на месте.

ОТДЫХ БУДЕТ КОМФОРТНЫМ
ОТКРЫВАЯ совещание,

начальник ГУ МВД России
по СКФО генерал�полков�
ник полиции Сергей Ченчик
подытожил увиденное и от�
метил основные направле�
ния организации обеспече�
ния безопасности и охраны
общественного порядка.
Сложность данной работы
заключается в том, что
большая часть туристов,
посещающих Романтик, как

правило, приезжают на не�
сколько дней, причем на
личном автотранспорте;
поэтому и людской, и авто�
мобильный потоки не толь�
ко будут большими, но и
постоянно меняющимися.

� Это специфическая ка�
тегория людей, как прави�
ло, законопослушных граж�
дан, которые нацелены на
активный отдых. Мы долж�
ны учитывать это в своей

работе. Мы должны создать
все необходимые условия,
чтобы граждане, приезжаю�
щие сюда, могли в полной
мере осуществить свои кон�
ституционные права, � ска�
зал Сергей Ченчик.

В этом направлении об�
судили вопросы организа�
ции инфраструктуры Роман�
тика и Лунной поляны, в ча�
стности парковок и пешеход�
ных дорожек. Генеральный

директор ОАО «КСК» Олег
Горчев сказал, что количе�
ство однодневных туристов в
пик горнолыжного сезона
доходит до 6 тысяч, и это
примерно тысяча автомоби�
лей. Кроме того, было отме�
чено, что следует исключить
какое�либо преступное вме�
шательство в деятельность
бизнес�структур курорта,
факты вымогательства.

Окончание на 2
й стр.

В МАЛОМ зале Дома Правительства состоялось за�
седание комиссии по делам несовершеннолетних

и защите их прав при Правительстве КЧР, которое про�
вёл вице�премьер КЧР Мурат Озов. В центре внима�
ния присутствующих были проблемы преступности
среди несовершеннолетних, итоги летней оздорови�
тельной кампании 2015 года и другие вопросы.

ПРОФИЛАКТИКА без�
надзорности и правонару�
шений � тема для республи�
ки актуальная, потому что в
этом году, по статистике
МВД по КЧР, преступность
среди несовершеннолетних
возросла на 20%. «Это, в
основном, преступления
имущественного характера,
� уточнил старший инспек�
тор группы по делам несо�
вершеннолетних отдела
организации деятельности
участковых уполномочен�
ных полиции МВД по КЧР
Эльдар Махов. � Наиболее
сложная обстановка с под�
ростковой преступностью в
Черкесске, Карачаевске и
Зеленчукском районе».
Проанализировав её специ�
фику, Эльдар Махов остано�
вился на методах борьбы.
Обследование несовер�
шеннолетних в этом ракур�
се на предмет употребле�
ния психоактивных и нарко�
тических средств стало по�
водом для направления де�
тей и подростков на кон�

ВЕРНЕМ ДЕТЕЙ
К НОРМАЛЬНОЙ
ЖИЗНИ сультацию к врачу�нарколо�

гу: за девять месяцев � 223
случая. Во многих регионах
России уже накоплен доста�
точный опыт наставниче�
ства (шефства), способ�
ствующего решению про�
блемы подростковой пре�
ступности. Чтобы не изоб�
ретать велосипед, старший
инспектор предложил пере�
нять рациональные нара�
ботки и подключить к этой
работе МВД «все органы
профилактики, чтобы вмес�
те возвращать детей к нор�
мальной жизни».

Как показала практика,
нежёсткие воспитательные
меры, призванные исправ�
лять несовершеннолетних,
в отношении трудных под�
ростков�правонарушителей
не действуют. Результат �
множащиеся преступления,
совершаемые ими. Такая
ситуация � повод задумать�
ся о целесообразности со�
здания на территории рес�
публики специализирован�
ных учреждений с круглосу�
точным пребыванием несо�
вершеннолетних правона�
рушителей в виде центров
временного содержания
или специальных учебно�

воспитательных учрежде�
ний.

«Данная мера наказа�
ния, � мотивировал своё
предложение Эльдар Ма�
хов, � мне кажется, будет
играть очень положитель�
ную роль, так как несовер�
шеннолетние за несколько
содеянных преступлений
получают наказание в виде
условного либо исправи�
тельных работ, куда они не
ходят, чувствуют себя без�
наказанными. А безнака�
занность влечет за собой
совершение новых преступ�
лений».

На комиссии была выс�
вечена и положительная
профилактическая работа.
В качестве примера был
приведен  Прикубанский
район: на его территории
проживает более 7,5 тысяч
несовершеннолетних. С ян�
варя ни на одном из них не
числятся преступления.
Лишь четырнадцать состо�
ят на профилактическом
учете.

В школах Карачаево�
Черкесии успешно внедря�
ется новшество � восстано�
вительное правосудие, по�
зволяющее решать конф�
ликтные вопросы, возника�
ющие у несовершеннолет�
них со сверстниками, роди�
телями и педагогами.

Уполномоченный по пра�
вам ребенка в КЧР Лариса
Абазалиева предложила
усилить работу сотрудников
ПДН в образовательных уч�
реждениях. «Очень много
детей, совершивших пре�
ступления, нигде не обуча�
лись на момент преступле�
ния. Эту ситуацию необхо�
димо исправлять сообща»,
� сказала она.

Окончание на 2
й стр.

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ
НА ПРОЕКТ?

КАК ОТМЕЧАЛОСЬ на
встрече, одним из самых
действенных и эффективных
механизмов финансирова�
ния деятельности неком�
мерческих организаций на
сегодняшний день являются
грантовые конкурсы. Доста�
точно пробить в Интернете
«Все конкурсы.
ру», чтобы уви�
деть, как мно�
го таких кон�
курсов для
НКО проводит�
ся в наши дни.
На семинаре�
совещании ак�
цент был сде�
лан на участии
в республикан�
ской програм�
ме поддержки
с о ц и а л ь н о
ориентирован�
ных неправи�
тельственных организаций и
конкурсе по распределению
президентских грантов, про�
водимом для государствен�
ной поддержки некоммер�
ческих неправительствен�
ных организаций, участвую�
щих в развитии институтов
гражданского общества и
реализующих социально
значимые проекты и проек�
ты в сфере защиты прав и
свобод человека и гражда�
нина.

К сожалению, отмеча�
лось на встрече, НКО в на�
шей республике очень пас�
сивны и из 600 зарегистри�
рованных на территории
Карачаево�Черкесии НКО
активно работают только

ВЫ представляете некоммерческую организацию и
хотите получить грант для претворения интерес�

ной идеи в жизнь, но не знаете, как правильно офор�
мить документы для участия в грантовом конкурсе? У
вашей НКО есть хороший проект, но у вас проблема:
где взять деньги на его реализацию? Ответы на эти
вопросы можно было получить в минувшую среду на
семинаре�совещании «Участие в грантовых конкурсах
на получение финансирования для реализации соци�
ально значимых проектов», который для НКО Карача�
ево�Черкесии проводило Министерство труда и со�
циального развития КЧР при поддержке КЧРОО «Се�
веро�Кавказский ресурсный центр». В нем приняли
участие заместитель министра труда и соцразвития
КЧР Кемал Хачиров, член Общественной палаты РФ
Азамат Тлисов, председатель Общественной палаты
КЧР Вера Молдованова, руководитель Северо�Кавказ�
ского ресурсного центра Мухаммед Пафов и, конечно
же, представители НКО.

порядка тридцати. Это за�
метно и по их участию в
грантовых конкурсах. К при�
меру, в прошлом году для
участия в конкурсе прези�
дентских грантов от НКО
СКФО было заявлено 433
проекта (рост по сравнению
с 2013 г. составил 50%), но
от НКО КЧР поступило толь�
ко 13 заявок (снижение по
сравнению с 2013 г. на
46%!). Причем заявки пода�
ют в основном одни и те же
организации. А ведь через
участие в этом конкурсе об�
щественники нашей рес�
публики могли бы получить
немалые средства (только
представьте, в этом году на
гранты некоммерческим

организациям, реализую�
щим социально значимые
проекты и проекты в сфере
защиты прав и свобод че�
ловека и гражданина, выде�
лено 4 228 200 тыс. руб�
лей!), которые можно было
использовать для поддерж�
ки малоимущих, профилак�
тики курения, наркомании в
молодежной среде, разви�
тия дополнительного про�
фессионального образова�
ния... Да мало ли точек при�
ложения сил для НКО в Ка�
рачаево�Черкесии!

Сейчас идет прием зая�
вок на участие в третьем
конкурсе по распределению
президентских грантов в
2015 году. И всем присут�
ствующим в зале предста�
вителям НКО, у которых

есть интересные
проекты, М. Па�
фов предложил
конкретную по�
мощь в оформ�
лении заявок.
Потому что, к со�
жалению, как
сказал А. Тлисов,
у наших НКО от�
мечается дефи�
цит компетенций
и опыта в подаче
заявок для учас�
тия в грантовых

конкурсах. И это на фоне
того, что общественная
площадка, созданная в Ка�
рачаево�Черкесии благода�
ря работе Общественной
палаты республики, прове�
дению ряда образователь�
ных форумов и мероприя�
тий, является сегодня, по
словам Азамата Борисови�
ча, одной из самых дина�
мично развивающихся, не�
случайно Карачаево�Черке�
сия уже второй год являет�
ся площадкой для проведе�
ния Северо�Кавказского
гражданского форума «Ар�
хыз XXI», в рамках которого
обсуждаются важные и ост�
рые вопросы, касающиеся
гражданского общества.

Окончание на 2
й стр.
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«Обязательно ли мне везти счетчик на поверку или
просто можно купить и установить новый?»

З. КРАЙНОВА, г. Усть�Джегута.
Решение о том, проводить ли проверку (поверку) счет�

чика или произвести его замену на новый, принимает
сам потребитель. Бывает так, что стоимость проведения
поверки сопоставима со стоимостью замены прибора на
новый. В таком случае выгоднее приобрести новый счет�
чик, т.к. на него будет распространяться гарантия.

Кроме того, существует вероятность, что старый при�
бор учета поверку не пройдет. Абонент должен будет при�
обрести новый прибор учета, таким образом, понесет
дополнительные материальные и временные затраты.

Поверка проводится за счёт собственника, который
несет полную ответственность за его работоспособность
и правильность работы, а также все затраты на его со�
держание, в том числе поверку и доставку на поверку (ст.
210 Гражданского кодекса Российской Федерации).

«Я купил квартиру с уже установленным газовым
счётчиком. Но прежние владельцы не передали мне
паспорт на счётчик ввиду его утери. Каким образом
мне можно получить паспорт на счётчик, либо мне
необходимо будет менять сам счётчик?»

В. ГУДИПОВ, г. Черкесск.
В данной ситуации менять прибор учета необязатель�

НАСЧЕТ СЧЕТЧИКА…
но, но при условии, что не наступил срок его очередной
поверки.

Как это проверить? На вашем приборе учета имеются
год его выпуска, марка и завод�изготовитель.

Вы по марке и заводу�изготовителю уточняете межпо�
верочный интервал для вашего прибора учета, его можно
найти на сайте завода�изготовителя или в Реестре средств
измерений Российской Федерации.

Убедившись в том, что с даты выпуска вашего прибора
учёта не прошёл срок МПИ, вы спокойно эксплуатируете
прибор учёта расхода газа до очередной поверки.

Обращаю ваше внимание, что в соответствии с п. 21 «в»
Правил поставки газа для обеспечения коммунально�бы�
товых нужд граждан, утвержденных постановлением Пра�
вительства РФ от 21.07.2008 г. № 549, абонент обязан обес�
печивать в установленные сроки предоставление прибора
учета газа для проведения поверки.

«Объясните, что такое поверка приборов учета рас#
хода газа, как ее произвести и кто должен ее прово#

дить? Обязан ли поставщик уведомлять абонента о
необходимости проведения поверки?»

Семья ЛАФИШЕВЫХ, г. Карачаевск.
Периодическая поверка приборов учета расхода газа

обязательна для всех владельцев счётчиков. Сроки повер�
ки прибора учёта расхода газа указаны в его техническом
паспорте.

Согласно статье 13 Федерального закона «Об обеспе�
чении единства измерений» № 102�ФЗ от 26 июня 2008 г.
средства измерений до ввода в эксплуатацию, а также
после ремонта подлежат первичной поверке, а в процессе
эксплуатации � периодической. Срок поверки начинает
истекать с момента его первичной поверки, а не приобре�
тения или установки.

В соответствии с Правилами поставки газа для обеспе�
чения коммунально�бытовых нужд граждан, утвержденны�
ми постановлением Правительства РФ от 21.07.2008 г.
№549, абонент обязан обеспечивать в установленные
сроки предоставление прибора учета газа для проведения

поверки (п. 21). Поверка проводится за счёт собственни�
ка, который несет полную ответственность за его рабо�
тоспособность и правильность работы, а также все зат�
раты на его содержание, в том числе поверку и доставку
на поверку.

Газовый счетчик после нескольких лет работы может
допускать погрешности и неправильно учитывать объем
потребленного абонентом газа, причём как в меньшую,
так и в большую сторону. Если поверка не была произве�
дена, то показания, снятые с такого счётчика, не могут
быть признаны действительными.

В случае отказа со стороны абонента своевременно
предоставлять прибор учета для проведения поверки рас�
чёт размера платы за газ будет производиться исходя из
действующих нормативов потребления природного газа.

Поставщик газа не обязан информировать абонента
об окончании срока поверки, т.к. законодательством это
не предусмотрено.

После поверки прибор учета подлежит обязательной
опломбировке, для этого абонент должен обратиться в
отделение или на участок Карачаево�Черкесского фили�
ала ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск».

Ответы подготовлены специалистами
Карачаево�Черкесского филиала

ООО «Газпром межрегионгаз Пятигорск».*

Газ для вас
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При этом Сергей Михай�
лович выразил благодар�
ность министру внутренних
дел по КЧР Казимиру Бота�
шеву за ту работу, которая
была проделана в этом на�
правлении, приведя пример
ликвидации «сторожевской
банды».

� И на сегодняшний день
есть все условия для того,
чтобы закрепить этот успех,
� отметил начальник ГУ МВД
России по СКФО Сергей
Ченчик.

В то же время говори�
лось и о необходимости
обеспечить прозрачность
деятельности самих субъек�
тов бизнеса, налоговых от�
числений, чтобы «имидж ку�
рорта не проседал», а госу�
дарство оправдало те вло�
жения, которые оно сдела�
ло.

С докладом о проделан�
ной работе выступил замес�
титель министра внутренних
дел по КЧР – начальник по�
лиции Сергей Гаврилкин. В
частности, было обозначе�
но, что для безопасности и
правопорядка на курорте
штатная численность со�
трудников ОВД была увели�
чена, проведены мероприя�
тия по материально�техни�
ческому обеспечению их де�
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Выслушав все мнения,

вице�премьер Мурат Озов
обратился к членам терри�
ториальных комиссий по
делам несовершеннолет�
них. Его позиция была од�
нозначной: «Если мы прово�
дим профилактику, но ре�
зультаты незначительные,
нужно находить и приме�
нять новые методы, напри�
мер персональный конт�
роль над трудными детьми.
Вы должны знать, посеща�
ют ли они школу, места до�
суга и т. д. Особое внима�
ние нужно уделять их заня�
тости».

Рекомендации Озова
нашли отражение в реше�
нии комиссии, предложив�
шей установить личное
шефство членов районных
или городских комиссий по
делам несовершеннолетних
над каждым несовершенно�
летним, совершившим про�
тивоправные действия.

Комиссия обсудила так�
же итоги летней республи�
канской оздоровительной
кампании детей. Летний
досуг играет немаловажную
роль в профилактике без�
надзорности и преступнос�
ти несовершеннолетних. По
словам первого заместите�
ля министра труда и соц�
развития КЧР Мадины Ша�
евой, в нынешнем году все�
ми формами отдыха были
охвачены более 11 тысяч
детей. В летний период
дети и подростки отдохну�
ли в 107 летних оздорови�
тельных учреждениях рес�
публики. В 99 оздорови�
тельных лагерях с дневным
пребыванием детей отдох�
нули 6185 человек. 2650
детей укрепили здоровье в
семи загородных оздорови�
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Общественная палата

РФ сейчас активно ищет в
регионах сильные и расту�
щие организации, которые
необходимо поддержать
для того, чтобы они стали
более эффективными и по�
лезными в регионе. Есть
такие и в Карачаево�Черке�
сии. И в Общественной па�
лате КЧР, на базе которой в
ближайшее время будет
создан Центр развития об�
щественных проектов, и в
Северо�Кавказском ресур�
сном центре всем им � по�
тенциальным грантополуча�
телям всегда готовы оказать
помощь � и информацион�
ную, и консультативную, и
методическую, и техничес�
кую. Главное, чтобы у авто�
ров проекта были хорошая
идея и четкое понимание,
как ее претворить в жизнь.

У каких проектов НКО
имеется наибольший шанс
для победы в грантовых

ВЕРНЕМ ДЕТЕЙ
К НОРМАЛЬНОЙ
ЖИЗНИ тельных лагерях. 300 чело�

век отдохнули в палаточном
лагере.

«Детям�инвалидам, де�
тям�сиротам, детям, остав�
шимся без попечения роди�
телей, и детям из семей,
среднедушевой доход кото�
рых ниже прожиточного
минимума, путевки предо�
ставлялись бесплатно, за
счет средств республикан�
ского бюджета, � сказала
Мадина Шаева. � Дети, ох�
ваченные малозатратными
формами отдыха, направля�
лись бесплатно. Другим ка�
тегориям детей путевки
предоставлялись с услови�
ем частичного возмещения
стоимости путевки родите�
лями в размере 25%. Одна�
ко для большего охвата не�
совершеннолетних необхо�
димо увеличить объем
средств, выделяемых на
отдых и оздоровление де�
тей».

Сложные экономические
условия побуждают Мини�
стерство труда и социаль�
ного развития ежегодно
прорабатывать пути менее
затратных форм отдыха,
позволяющих охватить лет�
ними мероприятиями боль�
шее количество детей. С
прошлого года, скажем,
реализуется проект «Клубы
выходного дня», по форму�
ле которого на Кавминводах
и в Домбае отдохнули в этом
году 450 детей.

Хорошее подспорье в
трудоустройстве детей �
трудовые лагеря. Но для
этого необходимо тесное
взаимодействие с работо�
дателями. С учётом серьёз�
ности вопроса Мурат Озов
поручил руководителю Уп�
равления государственной
службы занятости населе�
ния КЧР Иналю Тамову
вплотную заняться вопро�
сом трудоустройства несо�
вершеннолетних.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

ОТДЫХ БУДЕТ
КОМФОРТНЫМ

ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ
НА ПРОЕКТ?

конкурсах на республикан�
ском и федеральном уров�
нях, какие наиболее рас�
пространенные ошибки до�
пускают потенциальные
грантополучатели, оформ�
ляя заявки на участие сво�
их проектов в конкурсе, на
какие нюансы надо обра�
щать внимание, составляя
детализированный бюджет
проекта, � все это и многое
другое подробно обсужда�
лось на семинаре. И сове�
ты специалистов на нем
звучали очень ценные. На�
пример, ни в коем случае
нельзя раздувать бюджет
своего проекта. Скажем,
для реализации проекта,
говорил К. Хубиев, НКО не�
обходимо приобрести но�
утбук, который стоит 30 ты�
сяч, а потенциальный гран�
тополучатель закладывает
в смету семьдесят, или там,
где можно обойтись двумя
фотоаппаратами, состави�
тель проекта закладывает
десять. Совершенно оче�

видно, что с таким бюдже�
том проект обречен.

Сегодня очень актуаль�
ны, говорилось на встрече,
проекты, направленные на
социальное обслуживание
населения, на развитие до�
полнительного профобра�
зования. Очень желатель�
но, чтобы авторы проектов
представляли их в разви�
тии, видели перспективу. И,
конечно, нужно проявлять
активность, нужно зани�
маться конкретными дела�
ми, приносящими реаль�
ную пользу обществу! Об�
разно говоря, не надо
браться за спасение всего
человечества, лучше, к при�
меру, помочь избавиться от

курения пятнадцати конк�
ретным юным курильщи�
кам...

По мнению Кемала Ха�
чирова, прежде чем выиг�
рать президентский грант,
некоммерческим организа�
циям не мешало бы приоб�
рести опыт в получении ре�
гиональной поддержки. В
планах Министерства труда
и социального развития
КЧР � заложить в бюджет
более крупную сумму, кото�
рая будет направлена на
помощь НКО, а также в це�
лом лоббировать интересы
НКО в Общественной пала�
те РФ и КЧР.

По окончании семинара�
совещания мы поинтересо�

вались у одного из его уча�
стников � заместителя
председателя Карачаево�
Черкесского регионального
отделения ВОГ Тамары
Смирновой, насколько ме�
роприятие было полезным
для представителей НКО.

� Этот семинар был, ко�
нечно, интересным и полез�
ным, но в первую очередь
для начинающих. А у нас уже
есть неплохой опыт участия
в грантовых конкурсах, � по�
делилась Тамара Яковлев�
на. � В 2013�м мы выиграли
на республиканском уровне
грант для создания реаби�
литационной комнаты для
инвалидов по слуху. В про�
шлом году выиграли грант
тоже на республиканском
уровне для создания анало�
гичной комнаты для детей�
инвалидов по слуху. Общая

сумма составила 500 тысяч
рублей. Сейчас у нас есть
проект по республиканско�
му мониторингу инвалидов
по слуху. Дело в том, что в
Карачаево�Черкесии до сих
пор нет базы данных по ин�
валидам по слуху, никто
даже не знает точного их ко�
личества. Такая база помо�
жет нам оказывать этим
людям необходимую под�
держку. С таким проектом
мы обратились в Лигу на�
ций, но грант не выиграли,
теперь будем вновь уча�
ствовать в республиканс�
ком грантовом конкурсе.
Стоит сказать большое спа�
сибо Северо�Кавказскому
ресурсному центру, с кото�
рым мы очень плотно рабо�
таем, составляя проекты,
заполняя необходимые до�
кументы. Замечательно, что
в республике есть куда об�
ратиться НКО за помощью
и там вас обязательно под�
держат.

Татьяна ИВАНОВА.

Лицом
к проблеме

ШКОЛА,

ЛЕГКИЙ оттенок печали в
осени есть всегда, и

всегда чувствуется по осе�
ни, что пройден определен�
ный путь, проделана опре�
деленная работа. Взять, к
примеру, Тебердинский го�
сударственный заповедник.

С центральной усадьбы
разбегаются во все сторо�
ны асфальтовые дорожки �
к музею, к административ�
ным зданиям и, как я уже
сказала, к вольерному ком�

УВИДЕТЬ ШУМКУ И...
ЗАПЛАТИТЬ?

плексу. Его не узнать.
Новоселами стали мед�
веди, волки и шакалы,
в просторных вольерах
для них установлены
даже аттракционы, а
для медведей, есте�
ственно, и шикарный
бассейн, где они с удо�
вольствием плещутся.

� Хотите верьте, хо�
тите нет, � говорит, пря�
мо захлебываясь от во�
сторга, туристка из Вла�
дивостока Анна Сморо�
дина, � раньше, взяв 2�
3 дня в счет отпуска, ле�
тали на Тянь�Шань, чтобы
сплавиться по горной реке
и полюбоваться цветущими
тюльпанами. Теперь вот уже
четвертый год, как только
есть возможность, приез�
жаем в Теберду и Домбай.
Два года назад нам удалось
застать в заповеднике трех�
месячного львенка Симбу,
который разгуливал по цен�
тральной усадьбе вместе со
смотрителем вольеров,
точно домашняя собачонка.
Дети наши вдоволь наигра�
лись с ним, а количество
пленки, ушедшей на эту фо�

С семейством владиво�
стокцев насладились зре�
лищной возней выдрят, по�
кормили пугливых оленей и
нарушили кричащее одино�
чество старого зубра, и
опять�таки, кстати: зубры
довольно успешно размно�
жаются в заповеднике: так,
в 2013 году на свет появи�
лись два теленка, в этом
году родились еще три…

Когда я приехала на ра�
боту с готовым материа�
лом о заповеднике, меня
ждал «сюрприз». Туристы
из Краснодарского края не
поленились заехать в ре�
дакцию и высказать свое
возмущение тем, что на

плата за посещение запо�
ведника, которую мы опре�
делили в размере 100 руб�
лей, утверждена в соответ�
ствии с приказом Мини�
стерства природных ресур�
сов и экологии РФ.

А далее Джуккаев про�
сто зачитывает официаль�
ный документ и продолжа�
ет: «Размер платы за посе�
щение физическими лица�
ми территорий госзаповед�
ников в целях познаватель�
ного туризма тоже не с по�
толка взят. Согласно статье
9 ФЗ «Об особо охраняе�
мых природных территори�
ях» федеральное государ�
ственное бюджетное уч�
реждение, каковым являет�
ся наш заповедник, само�
стоятельно определяет
размер платы в зависимо�
сти от наличия на террито�
рии заповедника уникаль�
ных природных комплексов
и объектов показа, имею�
щейся инфраструктуры для
обслуживания посетите�
лей, материальной базы,

квалификации пер�
сонала, осуществля�
ющего работу с тури�
стами, спроса на
п р е д о с т а в л я е м ы е
заповедником услу�
ги».

� Все согласовано
с Департаментом го�
сударственной поли�
тики и регулирова�
ния в сфере охраны
окружающей среды и
экологической безо�
пасности, � подчерк�
нул также Таулан
Маркисович, � сто�

имость платных услуг � 100
рублей � определена на ос�
нове расчета экономичес�
ки обоснованных затрат
материальных и трудовых
ресурсов. Словом, мы со�
блюли, на мой взгляд, ту
меру, которая бы дала же�
ланные результаты, цель�
ность, полноту и чистоту эк�
сперимента.

� Мы не от хорошей жиз�
ни решились взимать плату
с туристов, � далее в голо�
се Таулана Маркисовича
слышны иные, лирические,
где�то даже патетические
тона. � Природа � великий
художник, ее творения во
все времена оказывали
благотворное влияние на
душу человека, на его здо�
ровье. Люди даже придума�
ли для этого специальный
термин «ландшафтотера�
пия» и идут, идут, едут, ле�
тят на прием к доброму це�
лителю � природе. Каждый
идет своим путем, а сходят�
ся все, как правило, в од�
ном месте. Если в Теберде
� то на берегу озера Кара�
Кель, на водопадах Шумки,
на горе Лысой, если в Дом�
бае � то на Северном При�
юте, в Алибекском ущелье,
на берегах реки Муруджу. С
каждым годом этих тропи�
нок становится все больше,
увеличивается количество
кострищ, исчезают лесные
цветы, ягоды…
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ятельности, в том числе и
радиосвязью.

В ходе заседания с руко�
водством ОАО была достиг�
нута договоренность о воз�
ведении здания для сотруд�
ников ОВД в строящемся
курортном поселке Лунная
поляна.

Отдельно обсудили воп�
рос взаимодействия ОВД и
частных охранных организа�
ций, которые будут обеспе�
чивать охрану объектов.
Сергей Ченчик высказал
мнение, что лучше всего эту
сферу деятельности пере�
дать в ведение одной орга�
низации, с руководством
которой достичь определен�
ных договоренностей. Кро�
ме того, необходимо выра�
ботать алгоритм взаимодей�
ствия ЧОО и полиции в раз�
личных ситуациях, в том чис�
ле при ЧС. Министр внутрен�
них дел по КЧР Казимир
Боташев заявил, что подоб�
ная концепция взаимодей�
ствия есть, требуется ее
опробовать и по результа�
там внести коррективы.

В заключение был принят
ряд организационных реше�
ний, результативность хода
исполнения которых участ�
ники совещания решили
обсудить в конце октября.

Пресс�служба
МВД по КЧР.

Образование

В ногу
со временем

В этом году у СОШ а.
Инжич�Чукун � двойной
праздник. Исполняется 120
лет со дня основания шко�
лы и 25 лет со дня преоб�
разования ее из восьми�
летки в среднюю школу.
Даты значимые, а потому
мы и отправились в школу,
чтобы подробнее узнать о
ее прошлом и, конечно, на�
стоящем.

Школа встретила нас...
ремонтом. Нет�нет, к начав�
шемуся учебному году ин�
жич�чукунцы подготови�
лись вовремя и хорошо, но
в рамках федеральной це�
левой программы «Доступ�
ная среда» выделены сред�
ства на создание в школе
безбарьерной среды
для детей�инвалидов и
других маломобильных
групп населения. И за�
кипела работа. Замене�
ны входные двери, что�
бы школу могли без
проблем посещать «ко�
лясочники» (хотя среди
сегодняшних учеников�
«надомников» Инжич�
Чукунской СОШ таковых
нет, школа всегда долж�
на быть готова принять
таких учащихся), на пер�
вом этаже подготовлен
кабинет для занятий с
«особыми» детьми, от�
ремонтирован мед�
пункт. Сейчас обустра�
иваются санузлы, вот�
вот начнутся работы по
установке пандуса...

Что и говорить, шко�
ла шагает в ногу со вре�
менем. Но как же оно
быстро летит, это вре�
мя!

Вместе с директо�
ром Фатимой Хатковой
мы заходим в зал исто�
рии школы. На стенах
стенды, рассказываю�
щие о прошлом учебно�
го заведения, в неболь�
ших витринах � старые
школьные журналы, ат�
рибуты пионерской и
комсомольской жизни,
которые нам, взрослым,
кажутся только вчераш�
ним днем, а для нынеш�
них школьников � уже исто�
рия. И кусочек этой исто�
рии � историю родной шко�
лы много лет назад решил
сохранить для потомков
Михаил Докумов. Ветеран
Великой Отечественной
войны, учитель истории, в
разные периоды работав�
ший еще и завучем, дирек�
тором Инжич�Чукунской
школы, на склоне своих лет
он решил записать воспо�
минания о том, какой была
школа в пору его юности,
какой ее запомнили старо�
жилы... После смерти Ми�
хаила Туркбиевича родные
передали его рукопись

школе. И годы спустя на по�
желтевшие тетрадки среди
других бумаг, старых доку�
ментов обратила внимание
завуч школы Фатима Чуко�
ва.

Сегодня во многом бла�
годаря именно этим запи�
сям воссоздана история
Инжич�Чукунской СОШ, на�
считывающая 120 лет! Но,
как рассказывает Фатима
Хаткова, зал истории шко�
лы в ближайшее время бу�
дет обновляться. И дело не
столько в утративших свой
«блеск» стендах и витринах.

КОТОРОЙ 120 ЛЕТ

Завуч
школы

Фатима
ЧУКОВА.

Директор
школы

Фатима
ХАТКОВА.

Дело в том, что педагоги и
ученики узнали немало но�
вого и интересного о про�
шлом своей школы.

«Некий Дибиц»
Например, на одном из

стендов значится: «Основа�
телем и первым учителем
школы был некий Дибиц».
Почему�то считалось, что
Дибиц был немцем, и ник�
то не знал, каким ветром
занесло его в Инжич�Чукун.
А вот выпускник Инжич�Чу�
кунской школы Нурби Чу�
ков, будучи заместителем
руководителя Администра�
ции Главы и Правительства

КЧР, послал запрос в архив
в г. Краснодаре. И выясни�
лись удивительные вещи.

Согласно документам
архивного фонда «Инспек�
торы Дирекции народных
училищ Кубанской области
Кавказского учебного окру�
га Министерства народно�
го просвещения» и матери�
алам справочного издания
«Кубанский календарь», в
ауле Лоовско�Зеленчукс�
ком (так в прошлом назы�
вался Инжич�Чукун) Батал�
пашинского отдела Кубан�
ской области в период до

1917 года существо�
вало одно учебное
заведение – Лоовс�
к о � З е л е н ч у к с к о е
нормальное одно�
классное мужское
начальное училище.
Оно было открыто в
1895 году и предпо�
лагало трехлетний
курс обучения.

Первым заведу�
ющим Лоовско�Зе�
ленчукским учили�
щем с 1 ноября 1895
года по 1 ноября
1903 года числился
Игнатий Степанович
Дыбец.

Согласно «Фор�
мулярному списку о
службе учителя Ло�
овско�Зеленчукско�
го сельского нор�
мального училища
Игнатия Дыбеца»,
составленному 28
октября 1903 года,
Игнатий Степанович
Дыбец родился 28
января 1862 года.
Вероисповедания
православного. Хо�
лост. Происходил из
семьи поселян. По�
лучал в год 360 руб�
лей жалованья «при
готовой квартире».

10 июня 1882
года Игнатий Степа�
нович Дыбец окон�

чил курс в Новобугской учи�
тельской семинарии Хер�
сонской губернии «со звани�
ем учителя начального учи�
лища». Работал учителем в
Зеленчукском станичном
училище, Новомихайловс�
ком Александровском одно�
классном училище, Возне�
сенском двухклассном учи�
лище, заведующим Некра�
совским одноклассным учи�
лищем. А осенью 1895 года
попечителем Кавказского
учебного округа был назна�
чен учителем в Лоовско�Зе�
ленчукское сельское нор�
мальное училище.
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На территории заповедника, будь то Теберда
или Домбай, шагу нельзя ступить, не заплатив эн#
ную сумму. Взимают плату за услуги, связанные
с посещением тех или иных маршрутов, так, на#
пример: кладбище альпинистов, р. Муруджу, Се#
верный Приют, водопад Шумка и так далее.

тосессию, исчислению не
поддавалось. К сожалению,
в этом году Симбу мы не
увидели, говорят, его отпра�
вили в заповедник, чтобы
подыскать ему пару. Но зато
какая восхитительная рысь
заняла его место! Мордоч�
ка с бакенбардами, глаза
широкие, настороженные,
зрачки вертикальные, так и
искрят чем�то дико�злоб�
ным. А еще говорят, что этих
больших кошек легко при�
ручить…

территории заповедника,
будь то Теберда или Дом�
бай, шагу нельзя ступить,
не заплатив энную сумму.
Взимают плату за услуги,
связанные с посещением
тех или иных маршрутов,
так, например: кладбище
альпинистов, р. Муруджу,
Северный Приют, водопад
Шумка и так далее.

� Мы велосипед не изоб�
ретали, � объясняет дирек�
тор Тебердинского запо�
ведника Таулан Джуккаев, �
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ОТКРЫЛ мероприятие
первый заместитель мини�
стра физической культуры и
спорта Карачаево�Черке�
сии Ахмед Тхагапсов. Он
поприветствовал всех учас�
тников соревнований и по�
желал им успехов в нелег�
ком « бою».

«Отрадно отметить, что
этот турнир проводится в
год 70�летия победы в Ве�
ликой Отечественной вой�
не. Подрастающее поколе�
ние не должно забывать тот
подвиг, который совершил
советский народ в борьбе с
фашистами. Всем спорт�
сменам хочу пожелать чес�
тной и безкомпромиссной
борьбы. Пусть победит
сильнейший», � отметил
Ахмед Тхагапсов.

Затем с напутственными
словами к участникам со�
ревнований обратился внук
З. Кунижева Аслан Кунижев.
Он выразил благодарность
Министерству физической
культуры и спорта КЧР за то,
что они увековечивают па�
мять таких достойных лю�
дей. А всем юным борцам
пожелал удачи на предсто�
ящих соревнованиях.

На спортивном меридиане

В ПАМЯТЬ О ГЕРОЕ...
СЕМНАДЦАТОГО октября в спортивном комплексе

«Купол» города Черкесска состоялся XIV Всерос"
сийский юношеский турнир по ДЗЮДО, посвященный
памяти Героя Советского Союза Замахщери Османо"
вича Кунижева.

После официальной ча�
сти мероприятия судьи при�
ступили к проведению тур�
нира, в котором принимали
участие более двухсот дзю�
доистов из разных районов
и городов Карачаево�Чер�
кесии и Ставропольского
края. Соревнования прохо�
дили очень оживленно, бо�
лельщики наравне с борца�
ми переживали каждый не�
удачный захват и одобри�
тельными возгласами при�
ветствовали очередной ус�
пешный прием.

Один из победителей
турнира Камиль Шаханов
признается, что готовился к
соревнованиям очень дол�
го и упорно, и главной его
целью была победа. «Наде�
юсь, что удача мне будет
сопутствовать и дальше.
Мне очень хочется побеж�
дать на соревнованиях и
радовать родителей. Это
моя основная задача», � зак�
лючил он.

В завершение турнира
все победители и призеры
были награждены диплома�
ми, кубками и медалями.

Марина БАТЧАЕВА.
Фото автора.

СОРЕВНОВАНИЯ прохо�
дили по следующим видам
спорта: бег на дистанцию,
бег с барьерами, прыжки в
длину, толкание ядра. Нашу
республику на турнире
представляли воспитанники
РГБУ ДО «Комплексная
ДЮСШ «Спартак», которые
привезли в республику во�
семь медалей, из них � три
золотых, три серебряных и
две бронзовых.

По словам тренера по
легкой атлетике Ирины Ти�
таренко, они ездят на эти
соревнования каждый год, и
не было такого случая, что�
бы вернулись с турнира без
победы.

«На соревнования по�

«ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО»
В Минеральных Водах прошел V открытый турнир

по легкой атлетике, посвященный памяти трене"
ров М. Моторина, Н. Казака, В. Горового, В. Матю"
шенко, В. Червонного.

ехали ребята, на которых
возлагались большие на�
дежды, и они не подвели.
Теперь мы будем усиленно
готовиться к следующему
этапу соревнований, кото�
рый пройдет в селе Кочубе�
евском. И я уверена, что и
там наши ребята будут на
самой высокой ступени пье�
дестала», � говорит она.

«Я рад, что мы показали
хорошие результаты. Но это
только начало. А впереди �
усиленные тренировки, ко�
торые приведут к триум�
фальным победам», � поды�
тожил воспитанник тренера
Ирины Титаренко Магомет
Датхудаев.

Марина БАТЧАЕВА.

ВЕРНУЛСЯ ЧЕМПИОНОМ...

ОДЕРЖАВ уверенную
победу в схватках с титуло�
ванными спортсменами из
Чехии, Ирана, стран Афри�
ки, Марат стал чемпионом
мира среди ветеранов по
вольной борьбе в весовой
категории 76 кг.

«Хочу выразить огром�
ную благодарность моим
ученикам Ренату Озову, На�
урузу Лепшокову, Артуру
Шебзухову, Вадиму Джегу�

ТРЕНЕР по вольной борьбе Марат Урусов предста"
вил Карачаево"Черкесию на чемпионате мира по

вольной борьбе, который проходил в городе Афины.

танову и другим. Эти ребя�
та настроили меня на со�
ревнования и помогли с
поездкой на чемпионат
мира. А насчет соревнова�
ний скажу, что все сопер�
ники были хорошо подго�
товлены и победа далась
нелегко, но я не имел пра�
ва разочаровывать своих
учеников», � улыбается Ма�
рат.

Марина БАТЧАЕВА.

Так назывался конкурс, проведенный Управлени"
ем Федеральной службы судебных приставов по Ка"
рачаево"Черкесской Республике в преддверии праз"
днования 150"летия института судебных приставов.

В нем приняли участие дети республиканского соци�
ально�реабилитационного центра для несовершеннолет�
них «Надежда» и учащиеся гимназии № 5 г. Черкесска. На
суд жюри было представлено более 20 работ � это рисун�
ки, сочинения и поделки на заданную тему.

Победителям и призерам конкурса вручены дипломы,
грамоты, подарки.

Соб. инф.

«Судебные приставы глазами детей»

Окончание.
Начало на 2�й стр.
Взять, к примеру, Север�

ный Приют. Форельное озе�
ро, которое там находится,
как магнитом, притягивает
людей. Это излюбленное
место отдыха и пикников
туристов, потому как зеле�
новато�бирюзовая вода
озера на редкость теплая и
чистая. Так вот местами
прибывающие туда люди,
как туры, утаптывают поля�
ны до плотности взлетно�
посадочной полосы. А так
хочется, чтобы отдыхаю�
щие, посетившие тот или
иной уголок заповедника,
не просто оставили его не�
тронутым, а оставили там
след другого характера �
добрый, неравнодушный.
Ведь настоящие любители
природы всегда чувствуют
потребность отблагодарить
ее за получаемую радость
общения. Если не считать
тех, кто выходит на приро�
ду, набрав с собой «снаря�
жение», к туризму никакого
отношения не имеющих,
вытаптывающих поляны до
такой степени, что погиба�
ет подрост, начинает со�
хнуть лес, то надо сказать,
что туристы � народ друж�
ный, добрый, веселый, чут�

кий. А скалы? Сколько на
них надписей различного
толка оставляет досужий
турист!

� Призывами и лозунга�
ми сейчас ничего не ре�
шить. Ибо что они означа�
ют, если около наиболее
посещаемых мест не обору�
дованы стоянки, кострища,
указатели, смотровые тро�
пы и так далее. Посему де�
нежные средства, получен�
ные за услуги, оказанные
экскурсионным группам и
отдельным посетителям,
идут на уборку мусора на
маршрутах и вывоз его на
свалку. К примеру, только на
одном экологическом, � за�
метьте, экологическом, �
это слово Таулан Маркисо�
вич произнес с явным нажи�
мом, � маршруте в Алибек�
ском ущелье еженедельно
собирается и вывозится ма�
шина мусора…

� Коль уж вы упомянули
Алибекское ущелье… Мо�

жет, я и сгущаю краски, но,
по�моему, это верх циниз�
ма � взимать плату с жела�
ющих посетить кладбище
альпинистов на Алибеке.
Ведь даже на знаменитом
Ваганьковском кладбище,
где упокоились сотни и сот�
ни легендарных знаменито�
стей, вход свободный…

� Где Москва, и где Али�
бек… Ведь не секрет, что
именно на кладбище альпи�
нистов до недавнего време�
ни можно было видеть под�
гулявшие компании. А пья�
ному что? Море по колено,
как говорится. Между тем
любое кладбище � не толь�
ко альпинистское � достоя�
ние, не имеющее стоимос�
ти эквивалента. Деньги, вы�
рученные за платный вход,
идут на установку мусорных
контейнеров, туалетов по
маршруту.

� Да, но как производит�
ся оплата и где конкретно?
Где гарантия, что с меня не

«снимут» деньги подобно
Остапу Бендеру за посеще�
ние Пятигорского «Прова�
ла»?

� Оплата производится
непосредственно на месте.
Кассовый аппарат тут же
выдает чек. Для вещей убе�
дительности за его выдачей
наблюдает, если хотите,
даже «следит» в лучшем
смысле этого слова, госин�
спектор. Они вас встретят
на самом высшем уровне и
на маршрутах «Теберда �
водопады Шумка», и «Дом�
бай � Чучхурские водопа�
ды», и на Джамагатских нар�
занах. Так что все чисто,
прозрачно, как воздух Те�
берды и Домбая.

� А какие еще реальные,
практические шаги в этом
направлении в заповеднике
делаются?

� Начну с того, что при
экскурсионном обслужива�
нии туристам раздаются
бесплатно буклеты 12 видов,

в том числе и на английском
языке, из которых они могут
получить ту или иную инфор�
мацию о заповеднике, эко�
маршрутах, также раздают�
ся памятки с правилами по�
ведения на маршруте, уста�
навливаются аншлаги и ин�
формационные щиты. Толь�
ко в этом году в Тебердинс�
ком отделе установлены 60
аншлагов и 40 указателей,
промаркированы тропы.
Подготовка троп к туристи�
ческому сезону � это отдель�
ный разговор. Расчищение
троп от сухих деревьев, по�
валенных снегом или вет�
ром, � очень трудоемкая,
тяжелая работа, но лесники
справляются…

Конечно, никого нельзя
лишить права посещать озе�
ра, горы, ледники. Но мож�
но и нужно покончить с эко�
логическим невежеством
посетителей, а для этого все
средства хороши. И даже
эти пресловутые сто рублей,
которые заповедник берет
за вход на отдельные участ�
ки территории, на которых
находятся уникальные
объекты, такие как ущелье
Аманауз, Мухинский пере�
вал, Чучхурские водопады,
Джамагатские нарзаны, Ба�
дукские озера, Птыш…

� Таулан Маркисович, но
есть какая�то категория
лиц, пропустив которую
бесплатно в заповедник,
надо полагать, сильно от
этого не пострадаете?

� С удовольствием ждем
и встречаем, пропускаем
бесплатно группы детей из
малоимущих семей, детдо�
мов, этой привилегией
пользуются участники все�
возможных слетов, фору�
мов, конференций, которые
частенько проводятся на
Домбае… С нетерпением
каждый раз ждем приезда
волонтеров в Теберду. Этим
летом в заповеднике побы�
вала группа школьников из
Дома детского и юношеско�
го туризма «Родные просто�
ры» г. Москвы и учащиеся
одной из краснодарских
школ. Какая�то доля «про�
пускных» денег идет на то,
чтобы пребывание детей в
Теберде было на высшем
уровне. Мало кто в респуб�
лике себя утруждает таким
занятием, как эти юные во�
лонтеры, отчетливо пони�
мающие, что природа имен�
но сейчас, как никогда, нуж�
дается в поддержке, уваже�
нии и любви…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ШКОЛА,
КОТОРОЙ 120 ЛЕТ

Окончание.
Начало на 2�й стр.
За труды по первой все�

общей переписи населения
Российской империи Игна�
тий Степанович Дыбец 19
мая 1897 года был «всеми�
лостивейше награжден»
темно�бронзовой медалью
«государственных цветов»
для ношения на шее.

В апреле 1902 года за
выслугу лет Игнатий Степа�
нович Дыбец был произве�
ден в чин коллежского ре�
гистратора «со старшин�
ством» с 1 января 1895 года
(т.е. выслуга в чине коллеж�
ского регистратора засчи�
тывалась с этого числа).

Со службы Игнатий Сте�
панович был уволен Дирек�
тором народных училищ
Кубанской области с 1 но�
ября 1903 года, согласно
прошению Дыбеца от 23
сентября 1903 года.

В школе изучались рус�
ский язык, как отдельный
предмет, по 2 часа в неде�
лю, математика, естествоз�
нание и арабский язык (Ко�
ран).

Все предметы препода�
вал сам Дыбец, кроме араб�
ского языка. Он же вел хо�
зяйственные дела. Как рас�
сказала Фатима Чукова, под
его началом во дворе шко�
лы были сооружены хозяй�
ственные постройки для
хранения топлива, для хра�
нения фруктов из школьно�
го сада, столовая с кухней
для учащихся. Благодаря
Игнатию Степановичу шко�
ла и её двор были самым
красивым местом в ауле и
всегда находились в ухо�
женном состоянии. Его ста�
раниями был заложен фрук�
товый сад. Для этого с по�
мощью жителей аула был
огорожен каменной огра�
дой участок площадью око�
ло 5 га, и на площади 3,5 –
4 га были посажены ябло�
ни, груши, сливы, абрикосы.
Собранный урожай закла�
дывался на хранение для
школьной столовой, а часть
шла на продажу. И на выру�
ченные деньги закупались
необходимые учебно�на�
глядные пособия, учебники
и хозинвентарь для школы.

В последние годы жизни
Игнатия Степановича по его
инициативе на участке, на�
зываемом «Солнечный уча�
сток» � «АшIапхара�ду», пло�
щадью 7 га, был посажен
еще один фруктовый сад,
просуществовавший до се�
редины 70�х годов.

И. Дыбец умер, так и не
увидев плодоносящего
сада. По рассказам старо�
жилов, он оставил завеща�
ние, чтобы его похоронили
у южной ограды сада, что и
было исполнено аульчана�
ми. И по сей день этот уча�
сток называют «Дыбиц йа�
гарод»(огород Дыбеца).

А здание школы, постро�
енное, кстати, на средства
аульчан, � деревянное, кры�
тое черной жестью, состо�
явшее из трех классных по�
мещений с большими свет�
лыми окнами, которые от�
крывались наружу, а на ночь
закрывались деревянными
ставнями. (здесь же, в юж�
ной части здания, находи�
лась квартира заведующе�
го – комната с кладовой)
простояло до 1989 года и
было снесено вместе с дву�
мя другими, построенными
позже, во время строитель�
ства нынешнего корпуса
средней школы...

К прошлому "
с любовью

Просто удивительно, как
много интересного собрали

Старейший педагог, заслу�
женный учитель КЧР, почетный
работник общего образования
РФ, обладатель гранта Прези�

дента РФ Людмила ЧУКОВА.

о прошлом своей школы ин�
жич�чукунцы! Вот материа�
лы о помощниках И. Дыбе�
ца � учителях из Инжич�Чу�
куна Алихане Айсанове,
Мухтаре Джужуеве, Хангери
Аджиеве, все они вначале
окончили медресе Эраджи�
ба�хаджи Джужуева, кото�
рое функционировало в
ауле задолго до основания
школы. Вот данные о выпус�
книках еще дореволюцион�
ной школы...

К примеру, именно пер�
вые выпускники школы Тур�
кби Докумов, Сольман
Джандубаев и Кучук Косов
выступили с инициативой
постройки в ауле лесопиль�
ного завода, строительство
которого завершилось в
1926�1927 годах. И благо�

даря этому в ауле
впервые появилось
электричество. Не
только сам лесопиль�
ный завод, но и бли�
жайшие к нему дома,
школа, сельский со�
вет, контора колхоза,
магазин освещались
электрическими лам�
почками! К сожале�
нию, все трое иници�
аторов строительства
лесопильного завода
в 1933 г. были аресто�
ваны, завод был зак�
рыт, и вплоть до 1963
года аул снова погру�
зился во тьму...

Вот судьба учеб�
ного заведения в
д в а д ц а т ы е � т р и д ц а т ы е
годы... Война...

Честно говоря, далеко
не в каждой школе увидишь
такое бережное отношение
к прошлому. А здесь, в Ин�
жич�Чукунской СОШ, оно
чувствуется на каждом шагу.
Огромную работу провели
педагоги вместе с учащи�
мися по сбору материалов
для зала Боевой славы, ко�
торый рассказывает об
аульчанах, павших на полях
сражений и вернувшихся с
войны, прошедших через ад
концентрационных легерей,
о тружениках тыла. В этом
году он будет обновляться
уже в третий раз со дня сво�
его открытия.

� Постепенно мы нахо�
дим фотографии участников
войны. Пока у нас еще нет
фото 75 из 123 павших на
фронте аульчан. С Интерне�
том появилась возможность
побольше узнать о том, где
воевали наши земляки, где
погибли, какие имели награ�
ды... � рассказывает Фати�
ма Еруслановна. � К сожале�
нию, на сегодняшний день в
Инжич�Чукуне в живых не ос�
талось ни одного ветерана
Великой Отечественной
войны. Тем большую значи�

мость для воспитания под�
растающего поколения об�
ретает этот зал...

Отдельный стенд в нем
посвящен учителям школы
� фронтовикам. Абубекир
Ходилович Темиров, Миха�
ил Туркбиевич Докумов, За�
махщари Айсович Кармов,
Умар Исмаилович Пшмахов,
Джумаладин Ибрагимович
Агирбов...

И мы вновь говорим о
школе, о ее богатом про�
шлом, о тех, кто делал ей
имя и создавал ей славу...

Крутые ступеньки
побед

Можно перечислить де�
сятки имен учителей, кото�
рые в разное время рабо�

тали в этой школе, отдавая
сердце детям, и внесли
свой вклад в развитие учеб�
ного заведения. И все они
вписаны в летопись школы,
которая обязательно вой�
дет в книгу по истории аула
� ее готовит к изданию ини�
циативная группа аульчан, в
которую входит и завуч шко�
лы, почетный работник об�
щего образования Фатима
Чукова.

Не могла сдержать улыб�
ку, прочитав в этой самой
летописи о том, что в Ин�
жич�Чукунской СОШ совер�
шенно точно знают даже то,
когда здесь впервые стали
использовать для письма
шариковые ручки. Это слу�
чилось в 1969 году. И «пер�
вопроходцами» стали уче�
ники отличника народного
просвещения Любови Мус�
совны Баловой, которая
работе с детьми отдала по�
чти 50 лет!

Интересная деталь,
правда? И их � множество в
120�летней истории школы,
которая вместила столько
событий, побед, достиже�
ний!

Например, разве не до�
стижением стал детский хо�
реографический ансамбль

«Марашта», созданный в
школе в 1996 году? Этот
коллектив, которым руково�
дил многие годы Адам Це�
ков, поражал своим танце�
вальным мастерством даже
профессионалов и неслу�
чайно неоднократно побеж�
дал на республиканском
конкурсе «На балу у Терпси�
хоры» и завоевал звание
«народный».

Сегодня в школе реши�
ли возродить былую славу
«Марашты». В новом соста�
ве танцуют нынешние шес�
тиклассники. Под руковод�
ством Азамата Кумукова
они занимаются хореогра�
фией с четвертого класса.
И в прошлом году на XIII
Южно�Российском фести�
вале�конкурсе искусств
«Аплодисменты» в номина�
ции «Народный танец» ан�
самбль уже стал лауреатом
1 степени. Кстати, чтобы

поддержать коллектив,
предприниматель Мурадин
Урчуков подарил «Мараш�
те» новые национальные
костюмы...

Много достижений се�
годня у школы и в других
областях. Например, два
года подряд (2013�2014гг)
юные инжич�чукунцы по�
беждали на республиканс�
ких этапах Президентских
игр и Президентских состя�
заний и защищали честь
республики на всероссийс�
ком уровне.

В школьных коридорах
на стендах � множество гра�
мот и дипломов за успехи
учащихся на разных сорев�
нованиях и турнирах по раз�
ным видам спорта, и Ф. Хат�
кова признается: «Мы уже
просто не успеваем за все�
ми спортивными победами
наших ребят». И во многом
это заслуга учителей физ�
воспитания Фуада Урчуко�
ва, заслуженного тренера
КЧР, и Ануара Цекова.

Очень успешно на базе
школы с детьми занимает�
ся педагог дополнительно�
го образования Амир Джу�
жуев, и на республиканских
соревнованиях юных тури�
стов инжич�чукунцы ста�
бильно показывают высо�
кие результаты, становясь
победителями либо призе�
рами...

По дороге знаний
Но самым главным дос�

тижением в школе считают,
конечно, прочные знания,
которые получают учащие�
ся.

� Инжич�Чукунская шко�
ла всегда считалась силь�
ной, даже в те времена, ког�
да она была восьмилеткой,
� говорит директор Хаткова.
� И все благодаря очень
сильному педагогическому
составу. У нас работают
прекрасные опытные педа�
гоги, среди которых два
заслуженных учителя КЧР,
шесть педагогов имеют зва�
ние «Почетный работник
общего образования РФ».
Фуад Урчуков � заслужен�
ный тренер КЧР. Например,
у почетного работника об�
щего образования, учителя
английского языка Фатимы
Айсановой более тридцати
лет педагогического стажа.
Ее выпускников, поступив�
ших в лингвистические
вузы, часто спрашивают, где
они учились, откуда такие
хорошие знания языка, и
когда слышат «Инжич�Чу�
кун», интересуются, где на�
ходится такой город. Како�
во же бывает их изумление,
когда они узнают, что это

аул! Не за горами те
времена, когда дети
будут сдавать обяза�
тельный ЕГЭ по анг�
лийскому языку, но с
такими учителями,
как Фатима Битовна,
нас это не пугает.

У ее родной сес�
тры, тоже почетного
работника общего
образования, педа�
гога�организатора
нашей школы Люд�
милы Биджевой пе�
дагогический стаж
еще больше � сорок
лет. По стопам Люд�
милы Битовны по�
шла ее дочка Джу�
летта � она в нашей
школе учитель гео�
графии и библиоте�
карь, имеет 8 лет пе�
дагогического ста�
жа. Так что это целая
династия, которая в
общей сложности
отдала школе почти
восемьдесят лет!

Заслуженный учитель
КЧР, учитель математики
Ася Багова в этом году ста�
ла учителем года на район�
ном конкурсе. Сильнейшим
учителем русского языка и
литературы, которого мы ни
на кого не променяем, яв�
ляется наш старейший пе�
дагог, заслуженный учитель
КЧР, почетный работник об�
щего образования РФ, об�
ладатель гранта Президен�
та РФ Людмила Чукова. 15
августа этого года исполни�
лось ровно 45 лет, как Люд�
мила Хасиновна работает
педагогом. И своей главной
задачей она считает подго�
товить детей к жизни, на�
учить их свободно общать�
ся, грамотно излагать свои
мысли...

О каждом из наших пе�
дагогов можно сказать не�
мало добрых слов. И не по�
думайте, что мы хвастаем.
С 1991 по 2014 год из 522
наших выпускников 45 окон�
чили школу с золотой или
серебряной медалью. И мы
отслеживаем судьбу каждо�
го медалиста � все они до�
стойно идут по жизни.

Например, выпускница
2011 года Зайнаб Айсанова
на «отлично» учится в Кубан�
ской медицинской акаде�
мии, выпускница того же
года Аза Копсергенова од�
новременно получает выс�
шее юридическое и эконо�

мическое образование, и
везде � отличница. Заур Ка�
дыжев (2012 г.) � лучший
студент одного из вузов Во�
ронежа...

В этом году нашу школу
окончили семь человек. Ме�
далистов не было, но все ус�
пешно справились с ЕГЭ.
Пятеро поступили в вузы,
двое � в ссузы...

Больные вопросы
Мы проходим с Фатимой

Еруслановной по школе, и
слышно, как в кабинетах
идут уроки. Даже на первом
этаже, где размещаются
малыши (в 2012 году при
школе открыта подготови�
тельная группа, в которой
дети, как в детском саду, и
играют, и спят, и едят, но в
то же время готовятся к
школе � по программе, 15
часов в неделю), велись
занятия. И я не смогла удер�
жаться от вопроса:

� Хорошо, когда все хо�
рошо. И все�таки всегда
есть какие�то проблемы...

� Конечно, есть, � не ста�
ла скрывать Фатима Ерус�
лановна. � Когда в 1992 году
я пришла работать в эту
школу, здесь училось 480
мальчиков и девочек, а се�
годня у нас � 230 учащихся.
В этом году у нас всего два
одиннадцатиклассника!
Разве не проблема? Прав�
да, радует, что в прошлом
году мы набрали 36 перво�
классников, в этом � 33.
Детей становится больше.
Но до полной наполняемо�
сти школы, а рассчитана она
на 500 учащихся, еще, увы,
далеко.

Еще одна проблема �
приходится заполнять ог�
ромное количество всяких
бумаг, документов. Это от�
нимает массу времени, ко�
торое можно было бы и нуж�
но было бы потратить, на�
пример, на посещение того
или иного урока и т.д.

Больной вопрос � и ста�
рение кадров. К сожалению,
большинству наших педаго�
гов сорок�пятьдесят лет.
Опыт � это, конечно, хоро�
шо. Но ведь его надо кому�
то передавать, кто�то  же
должен будет учить детей и
завтра, и послезавтра. Уже
сегодня мы бы с радостью
взяли учителя русского язы�
ка и литературы. Но... При�
ходит, к примеру, претен�
дент с высшим образовани�
ем и... делает в заявлении
пять�шесть ошибок. Как же
мы возьмем такого учите�
ля? Как он будет учить де�
тей русскому языку?

Постскриптум
Да уж, проблем в любой

школе хватает. И Инжич�Чу�
кунская � не исключение.
Главное � как она с ними
справляется, с каким бага�
жом знаний, умений, навы�
ков выходят из нее школь�
ники. Судя по тому, что в
2014 году школа была при�
знана лучшей среди аба�
зинских школ, � хорошо.
Впрочем...

� Об этом, на мой взгляд,
лучше всего скажут наши
выпускники на торжестве,
которое в честь юбилея мы
собираемся провести в но�
ябре, � поделилась Фатима
Еруслановна. � Обязатель�
но позовем на него и наших
коллег, которые уже на пен�
сии, но которые многие
годы отдали работе с деть�
ми и до сих пор, уверена,
душой болеют за родную
школу. Думаю, это будет
праздник не только нашей
школы, но и всего района...

Татьяна ИВАНОВА.
Фото автора.

УВИДЕТЬ ШУМКУ И...
ЗАПЛАТИТЬ?
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Администрация Прику�
банского муниципального рай�
она выделяет в аренду земель�
ный участок из категории зе�
мель населенных пунктов, для
ведения личного подсобного
хозяйства, общей площадью
1300 кв. м, расположенный по
адресу: КЧР, Прикубанский рай�
он, х. Родниковский, ул. Лесная,
д. 1 «б», с кадастровым номе�
ром 09:02:0250101:221.

Заявления принимаются от
граждан в течение месяца со

РАЗНОЕ

Обр. по тел.
22�85�50.

бухгалтер знание 1С, с опытом;
газоэлектросварщик;
водитель на КамАЗ, ЗИЛ;
дорожный мастер�прораб с опытом.

Требуются на работу:
Обр. по тел.

22�85�50.

Карачаево	Черкесский государственный
университет имени У. Д. Алиева

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на вакантные должности:

КАФЕДРА ЭКОНОМИЧЕСКИХ И ФИНАНСОВЫХ ДИСЦИП�
ЛИН – доцент, 2 ставки;

КАФЕДРА ГОСУДАРСТВЕННОГО И МУНИЦИПАЛЬНО�
ГО УПРАВЛЕНИЯ И ПОЛИТОЛОГИИ – старший преподава�
тель, 1 ставка.

Требования к квалификации на должность доцента:
высшее профессиональное образование, ученая степень

кандидата (доктора) наук и стаж научно�педагогической рабо�
ты не менее 3�х лет или ученое звание доцента (старшего
научного сотрудника).

Требования к квалификации на должность старшего пре�
подавателя:

высшее профессиональное образование и стаж научно�пе�
дагогической работы не менее 3 лет, при наличии ученой сте�
пени кандидата наук стаж научно�педагогической работы не
менее 1 года.

Ссылка на сайт организации, содержащий информацию о
конкурсе: http://kchgu.ru/

Заявления для участия в конкурсе принимаются до
30.12.2015 г. по адресу: г. Карачаевск, ул. Ленина, 29, кад�
ровое управление.

Конкурс будет проводиться 21.12.2015 г. по адресу:
г. Карачаевск, ул. Ленина, 29.

Лицензия №1657 от 17.09.2015г. выдана Федеральной службой
по надзору в сфере образования и науки.

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА
Администрация Малокарачаевского МР

объявляет о проведении открытого аукциона.

1. Продавец: Администрация Малокарачаевского муници�
пального района.

2. Организатор аукциона: комиссия по проведению торгов
(конкурсов, аукционов) по продаже находящихся в государ�
ственной или муниципальной собственности земельных учас�
тков или права на заключение договоров аренды таких зе�
мельных участков и муниципального имущества на территории
Малокарачаевского муниципального района, государственная
собственность на которые не разграничена.

3. Место, дата, время проведения аукциона: аукцион яв�
ляется открытым по составу участников и открытым по форме
подачи заявок. Аукцион проводится по адресу: КЧР, Малока�
рачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, д. 120, малый зал
9 декабря 2015 г. в 15�00.

Основание продажи: распоряжение администрации Ма�
локарачаевского муниципального района от 14.10.2015 г.
№ 70�р.

4. Предмет аукциона:
Лот № 1: продажа права на заключение договора аренды

земельного участка.
Площадь земельного участка 950 кв.м, кадастровый но�

мер: 09:08:0180101:1516; местоположение земельного участ�
ка: КЧР, Малокарачаевский район, Учкекенское СП, ул. Боста�
нова, напротив дома № 11; разрешенное использование зе�
мельного участка – для ведения личного подсобного хозяй�
ства. Категория земель – земли населенных пунктов. Обреме�
нения и ограничения в использовании земельного участка не
установлены. Срок договора аренды � 20 лет. Начальная цена
предмета аукциона – 157 рублей 00 коп. Шаг аукциона – 5%
от начальной цены предмета аукциона составляет � 8 рублей
00 коп. Размер задатка для участия в аукционе 100% от на�
чальной цены аукциона составляет 157 руб. 00 коп.

Лот № 2: продажа права на заключение договора аренды
земельного участка.

Площадь земельного участка 90000 кв.м, кадастровый
номер: 09:08:0010104:141; местоположение земельного участ�
ка: КЧР, Малокарачаевский район, Первомайское СП, пример�
но в 2 км с. Первомайское по направлению на северо�запад;
разрешенное использование земельного участка – для сель�
скохозяйственного производства. Категория земель – земли
сельскохозяйственного назначения. Обременения и ограниче�
ния в использовании земельного участка не установлены. Срок
договора аренды � 20 лет. Начальная цена предмета аукциона
– 4770 рублей 00 коп. Шаг аукциона – 5% от начальной цены
предмета аукциона составляет � 239 рублей 00 коп. Размер
задатка для участия в аукционе 100% от начальной цены аук�
циона составляет 4770 руб. 00 коп.

Лот № 3: продажа права на заключение договора аренды
земельного участка.

Площадь земельного участка 45 кв.м, кадастровый номер:
09:08:0180101:1512; местоположение земельного участка: КЧР,
Малокарачаевский район, с.Учкекен, ул. Ленина, рядом с СОШ
№ 7, участок №14; разрешенное использование земельного
участка – для установки магазина. Категория земель – земли
населенных пунктов. Обременения и ограничения в использо�
вании земельного участка не установлены. Срок договора
аренды � 20 лет. Начальная цена предмета аукциона – 9206
рублей 00 коп. Шаг аукциона – 5% от начальной цены пред�
мета аукциона составляет � 461 рублей 00 коп. Размер задатка
для участия в аукционе 100% от начальной цены аукциона
составляет 9206 руб. 00 коп.

Лот № 4: продажа права на заключение договора аренды
земельного участка.

Площадь земельного участка 45 кв.м, кадастровый номер:
09:08:0180101:1513; местоположение земельного участка: КЧР,
Малокарачаевский район, с. Учкекен, ул. Ленина, рядом с СОШ
№ 7, участок №15; разрешенное использование земельного
участка – для установки магазина. Категория земель – земли
населенных пунктов. Обременения и ограничения в использо�
вании земельного участка не установлены. Срок договора
аренды � 20 лет. Начальная цена предмета аукциона – 9206
рублей 00 коп. Шаг аукциона – 5% от начальной цены пред�
мета аукциона составляет � 461 рублей 00 коп. Размер задатка
для участия в аукционе 100% от начальной цены аукциона
составляет 9206 руб. 00 коп.

5. Форма заявки на участие в аукционе, порядок при�
ема, адрес приема, дата и время начала и окончания при�
ема заявок на участие в аукционе. Заявитель в установлен�
ном порядке подает организатору аукциона по адресу: с. Уч�
кекен, ул. Ленина, д. 120. каб. 42�43 � заявку на участие в
аукционе в установленной форме.

6. Дата начала приема заявок на участие в аукционе: 28
октября 2015 г.

7. Дата окончания приема заявок на участие в аукцио�
не: 30 ноября 2015 г.

8. Время приема заявок: рабочие дни с понедельника до
пятницы, с 10.00 до 17.00 часов, обед с 13.00 до 14.00 час.

9. Победителем аукциона признается участник аукциона,
предложивший наибольшую цену.

* Формы и перечень всех необходимых документов приве�
дены в условиях аукциона, с которыми можно ознакомиться
по адресу: с. Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42�43

или на официальном сайте торгов www.torgi.gov.ru

Семья Богатыревых, родные и близкие.

благодаря которому Мурат достиг
высоких результатов.

Тимуру ЖУЖУЕВУ,

за оказанную спонсорскую помощь
в организации поездки Мурата Богатырева

на Чемпионат мира по панкратиону в Турцию
с 14 по 20 октября. А также его тренеру

президенту профессионального
бойцовского клуба

«Clan Werriors» (Клан Уэнов),
депутату Народного Собрания

Выражаем огромную
благодарность

Эдуарду Вячеславовичу ДЕРЕВУ

Кадастровый инженер Найманов Ахмед Тахирович (КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова,  д. 57, 8�928�
658�33�16, Naymanov09@mail.ru) выполняет кадастровые рабо�
ты в  связи с образованием земельных участков путем выдела
в счет доли (долей) в праве общей собственности на  земельный
участок: с КН 09:01:0000000:1512;:1513, расположенные по
адресу: КЧР, Адыге�Хабльский  район, КСХП им. Кирова, поле
№10  по  4,07 га на каждый пай. Заказчиком кадастровых работ
является Стофорандова Елена Дмитриевна (Ставропольский
край, г. Пятигорск, ул. Ясная, д. 12, кв. 20, тел.: 8�928�820�70�
45); с КН 09:01:0030202:57, расположенный по адресу: КЧР,
Адыге�Хабльский  район, АКФХ им. Р. Кужева, поле №6  при�
мерно 4,0 км на восток площадью 3,6 га. Заказчиком кадаст�
ровых работ является Гожев Фуад Муратович  (КЧР,  Адыге�
Хабльский район, а. Апсуа, ул. Р. Кужева, д. 17, тел.: 8�928�394�
41�78); из земельного участка с КН 09:01:0030302:171, распо�
ложенного по адресу: КЧР, Ногайский  район, СПК им. Кумуко�
ва, поле №54 участок №15  площадью 558000 кв. м. Заказчиком
кадастровых работ является Кумукова Мекке Адемеевна  (КЧР,
Ногайский  район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 5, тел.:
8�928�034�29�62). Цель кадастровых работ: образование земель�
ных участков путем выдела в счет доли (долей) в праве общей
собственности из земель сельскохозяйственного назначения
КСХП им. Кирова, АКФХ им. Р. Кужева,  СПК им. Х. Кумукова
для сельскохозяйственного производства. С проектом межева�
ния земельного участка можно ознакомиться по адресу: КЧР,
Ногайский район, а. Икон�Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57. Воз�
ражения и предложения по доработке проекта межевания зе�
мельного участка принимаются в течение 30 дней со дня выхода
данного объявления по адресу: КЧР, Ногайский район, а. Икон�
Халк, ул. С. И. Кумукова, д. 57.

В объявлении ООО «Земля и право», в лице кадастрового
инженера Агаевой Динары Биаслановны, в газете «День рес�
публики» от 15.10.2015 г. № 161 (19253), вместо «поле № 22
(пашня)» считать верным: «поле № 19 (пашня). Заказчиком
работ по подготовке проекта межевания земельного участка
является Вобленко Раиса Григорьевна (ст�ца Зеленчукская, ул.
Калинина, дом 271, тел. 8�909�496�58�40)». Далее по тексту.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат № 09�10�5, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: dinara.agaeva.90@mail.ru)
выполняются работы по подготовке проектов межевания зе�
мельных участков с кадастровыми номерами:

09:06:0000000:7093;7092;7037; расположенного по адресу:
Карачаево�Черкесская Респ., Зеленчукский район, СПК Исправ�
ная, поле № 60 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ яв�
ляется Мырзаева Арапат Алиевна (ст. Зеленчукская, ул. Крас�
ноармейская, 162, тел. 8 938�029�88�73). 09:06:0000000:10034;
8840;8859; расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский рай�
он, СПК «Кардоник», поле № 27 (сенокос), 17 (пашня);
09:06:0000000:10381; расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК «Кардоник», поле № 27 (сенокос). Заказ�
чиком кадастровых работ является Аджиев Казимир Абу�Юсу�
фович (ст. Кардоникская, ул. Мира, 10, тел. 8�928�397�10�15).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Али�
ева, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проекта межевания з/у с к. н. 09:01:0030101:130, распо�
ложенных по адресу: КЧР, Адыге�Хабльский район, КСХП им.
Кирова, поле № 2а, участок № 10, выделяемых в счет земель�
ных долей: Стасюк Г. А. (площадью 40700 кв. м) и Наврозова
Ф. К. (площадью 81400 кв. м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля�
ется Михайлиди Константин Георгиевич (КЧР, Адыге�Хабльс�
кий район, с. Спарта, пер. Подгорный, дом № 1, тел. 8�928�636�
96�36).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская, 13.

Обоснованные возражения относительно размера и место�
положения границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

дня опубликования объявления
(до 27.11.2015 года) по адре�
су: п. Кавказский, ул. Ленина,
26, каб. № 23.

Управление архитекту�
ры, градостроительства и зе�
мельных отношений мэрии
муниципального образования
г. Черкесска предоставляет на
праве аренды земельный уча�
сток из категории земель на�
селенных пунктов, располо�
женный по адресу: г.  Чер�
кесск, ул. Гутякулова, в райо�
не магазина «Магнит», площа�
дью 1565 кв. м, с кадастровым
№ 09:04:0101010:424, под
строительство крытого рынка.

Обращаться:
Центр занятости населения по Урупскому муниципальному

району, ст. Преградная, пер. Пионерский, д. 30,
тел. 8 (87876) 6�23�86.

 проводит занятия по обучению безработных граждан
уверенному поведению на рынке труда, позитивному отноше�
нию к проблемным ситуациям, способам поиска работы, со�
ставлению резюме, анализу профессиональных предпочтений,
постановке целей и построению стратегии трудоустройства;

 обучает на занятиях, как эффективно искать работу,
устанавливать контакты с работодателем и вести деловые
переговоры, планировать трудовой путь.

РГКУ «Центр занятости населения
по Урупскому муниципальному району»

предоставляет государственные услуги по социальной
адаптации безработных граждан на рынке труда:

К сведению
безработных граждан!

К сведению
безработных граждан!

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 28 (130) от 27.10.2015 г.

опубликованы:
Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 230 от 14

октября 2015 года «О Комиссии по координации работы по про�
тиводействию коррупции в  Карачаево�Черкесской Республике»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 231 от 14
октября 2015 года «О некоторых вопросах организации деятель�
ности Комиссии по координации работы по противодействию кор�
рупции в Карачаево�Черкесской Республике»;

Указ Главы Карачаево�Черкесской Республики № 232 от 14
октября 2015 года «О внесении изменений в некоторые норма�
тивные правовые акты Карачаево�Черкесской Республики».

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

ИСТОРИЯ войны – это
прежде всего жизнь

людей, попавших в ее
жернова. Рассказы о них,
по большому счету, > мо>
литва о самом святом –
нашей Родине.

В год 70�летия Великой
Победы война воспринима�
ется особенно остро. А с ва�
шей помощью, уважаемые
читатели, в нашу жизнь вхо�
дят судьбы людей, волей�
неволей оказавшихся в мире
с единственным мерилом �
преданностью Родине. При�
чём отрадно, что в редакцию
пишут не только жители Ка�
рачаево�Черкесии, но и дру�
гих регионов страны.

На мой рабочий стол лёг
восемнадцатистраничный
репринт � бумажный формат
частичной копии книги Ва�
лентина Нежинского «Сол�
даты умирают стоя. Парти�
занские были». Прислал его
житель города Краснодара,
ветеран Вооружённых Сил
подполковник запаса Маго�
мед Гочияев. На первом ли�
сте, в верхнем правом углу,
� печатный шрифт: «Памяти
безымянных героев посвя�
щаю. Автор». Почему�то ста�
ло больно… Наверное, по
прошедшему. Я немедленно
приступила к чтению.

В книге разгадана загад�
ка, заданная войной, — о
пропавшем без вести лейте�
нанте, коменданте 54�го ук�
репрайона Барановичи Бе�
лорусской ССР. Его фотогра�
фия на первом листе дати�
рована просто: «Лето 1941
года». Правильные черты
лица, внимательный взгляд,

от которого трудно отвести
глаза. Что думал в тот мо�
мент красивый молодой че�
ловек двадцати семи лет от
роду? Что? Эта мысль, пуль�
сируя, буквально разрывала
мою голову. А его мать, как
справлялась она со своими
безответными вопросами?

У каждой семьи — своё
горе. «Мать умерла, так и не
узнав о судьбе сына, � на�
писано в книге. � Что гор�
ше: правда, от которой и в
горах не спрячешься, или
страшная неопределён�
ность, что убивает волю к
жизни и сушит кровь? Не�
сбывшаяся надежда, что
пустой колос�обманка, осы�
пается горькой пылью. Эта
пытка неизвестностью тер�
зает и мучает всю жизнь.

И удручает настолько,
что белый свет, в конце кон�
цов, становится немилым.
Мать рассталась с сыном
неуспокоенной, с невыпла�
канными слезами. И со сбе�
режённой чёрной вестью:
«Ваш сын лейтенант Узде�
нов… пропал без вести…»

«У каждого погибшего
солдата, > читаю я даль>
ше, > есть неотъемлемое
право на собственную
могилу и букет цветов,
положенный любящими
руками…». В архиве Цент�
рального Комитета Комму�
нистической партии Бело�
руссии автор книги наткнул�
ся на учётную карточку под
номером 291738, в которой,
как говорится, чёрным по
белому было написано: «Уз�
денов Азрет Дадыковыч,
1914 года рождения, кара�

чаевец, кандидат в члены
ВКП(б), комендант 54�го УР,
в отряде – партизан, коман�
дир взвода. Семья прожива�
ет в ауле Каменномост Ка�
рачаевской области, отец –
Узденов Дадык Кааше�
вич…». Нежинский опешил
от удивления и радости —
это же Узденов, считавший�
ся без вести пропавшим
(знал о нём как военком).
Решив задержаться в Бело�
руссии, продолжил рассле�
дование. А когда вновь взял�
ся за перо, документально
правдиво, как в кинохрони�
ке, � вероятно, это и есть пи�
сательская интуиция, при�
поднимающая завесу вре�
мени. «Укрепрайон – это
полоса оборонительных со�
оружений, занятая полевы�
ми войсками. Пограничный
УР � щит государства, � до�
ходчиво разъясняет писа�
тель. – Уровцы – это те же
пограничники, с той лишь,
пожалуй, разницей, что у них
вместо зелёных фуражек –
общевойсковые, с малино�
выми околышками».

Представляю, как комис�
сия осматривает строящие�
ся укрепления на участке
лейтенанта. Майор, стар�
ший в комиссии, хвалит:
«Хорошая хата, хоть и без
крыши!» Потом вынимает
из кармана тяжёлый, с
монограммой, серебря>
ный портсигар, достаёт
папиросу и произносит:
«Это, лейтенант, твой
дом! Строителей не жа>
лей. Им что? Сдали и
ушли. А тебе здесь жить,
драться. А придётся > так
и голову сложишь. Уров>
цам отступать не следует.

Если совсем уж припечёт,
> бикфордов шнур. В пос>
леднюю дорогу солдаты
идут с музыкой!..»

До начала войны остава�
лось несколько часов… Я
содрогаюсь: до чего обыден
ужас!

Рассвет 22 июня 1941
года неожиданно обернулся
вулканом � вокруг загреме�
ло, заполыхало. Задрожала
земля � начался отсчёт бед
нашей страны, неимоверных
и незабываемых. Гитлеров�
цы появились около семи
часов. Кровавая круговерть
косила людей и с той и с
другой стороны. Затем по�
шла психологическая атака,
немцы кричали: «Рус, сда>
вайся!» > и играли на губ�
ных гармошках. На четвёр�
тую ночь призывы стали раз�
вязнее: «Ваше сопротив>
ление бесполезно! Вы го>
лодаете! У вас мало пат>
ронов! Вы в мышеловке! У
вас один выход: сложить
оружие… Не сдадитесь >
уничтожим!»

Красноармейцы воевали

бесстрашно, хотя и в пер�
вый раз. От детального опи�
сания у меня закружилась
голова. Месиво из людей...
И среди него � десяток ос�
тавшихся в живых солдат с
тяжелораненым команди�
ром Узденовым. Слышу его
стоны и чей�то шёпот: «Не
жилец наш лейтенант». Од�
нако его не бросают, несут
по лесу на самодельных но�
силках. Я чувствую их уста�
лость и силу духа. Поклон
вам до земли, солдаты! На�
конец, они вошли в дере�
веньку Кожево, где и оста�
вили умирающего коман�
дира.

За укрывательство крас�
ноармейцев полагался рас�
стрел, но его все же приюти�
ла и выходила солдатка.
Самое большее, что смог
сделать выздоровевший Уз�
денов, — от всей души по�
благодарить за приют и от�
правиться в путь, чтобы
вновь встать в строй для
защиты её семьи и всей
белорусской земли от не�
мецко�фашистских захват�

чиков. Дойдя до линии
фронта, попал к партизанам.
Назначенный командиром
взвода, пускал вместе с ре�
бятами под откосы эшело�
ны, собирал брошенное вра�
гами оружие, уничтожал
фрицев и полицаев...

Но вот досада, сильно
простыл Азрет в одном из
февральских боёв сорок
третьего года и заболел вос�
палением лёгких. Обесси�
ленный из�за прострелен�
ных лёгких организм не вы�
держал, открылись старые
раны, и Азрета отправили в
партизанский госпиталь, за�
маскированный работника�
ми Барановского обкома
партии в глуши Иванецко�
Налибокской пущи.

По словам начальника
госпиталя Александра Саму�
иловича Тайца, работавше�
го в послевоенное время
главным врачом в одной из
больниц Минска, здоровье
Узденова было настолько
подкошено, что два месяца
лечения практически ничего
не дали, к тому же некстати
добавился туберкулёз ост�
рой формы. Но неисповеди�
мы пути Господни. Однажды
в госпиталь приехал коман�
дир партизанского отряда
бригады имени Чкалова Кур�
ман Кипкеев. Услышав о тя�
желобольном земляке, он
немедленно направился в
шалаш, где на топчане из
жердей, прикреплённом од�
ним концом к дереву, лежа�
ла... «тень» жизнерадостно�
го лейтенанта Узденова.
Вдумываюсь в этот, казалось
бы, негероический момент
войны и вдруг осознаю обя�
занность сообщить о нём,

ибо это � апогей товарище�
ства. Взглянув на Азрета и
поняв, что промедление
смерти подобно, Курман
попросил старшину роты
Иванова найти мёд, масло и
ветчину. И тот, с учётом об�
становки, буквально в пожа�
рище, сделал невозможное
возможным.

Немцы, прознав о место�
нахождении партизанской
«лечебницы», обложили её.
Выход был только в проры�
ве кольца. Курман раздал
ходячим пациентам оружие.
Азрет, не имевший силы
встать, показал свой «ТТ» и
вздохнул: «Последнюю пулю
сберегу для себя...» Курман
понял и вынул из кобуры
запасную обойму. Душа
«прогнулась» под неимовер�
ной тяжестью. Уходил почти
ослепший, еле сдерживая
рыдания.

Спустя несколько деся�
тилетий он вспоминал об
этом так: «Все способные
тогда двигаться раненые
тоже пошли в бой, а тяже�
лораненых спрятали на ос�
тровке, прикрытом тряси�
нами. Подходы к острову за�
минировали, оставленным
на всякий случай дали ору�
жие, хотя мы и надеялись,
что их не найдут. Был при�
каз обкома сделать всё воз�
можное. Но овчарки тот ос�
тровок отыскали... Война �
это война».

Тайц свидетельствовал в
несколько ином ракурсе:
«Среди раненых были не>
транспортабельные. Их
нельзя было ни вывозить,
ни выносить. Что можно
было в той обстановке
сделать? Отыскали окру>
жённый трясинами, каза>
лось, недоступный остро>
вок. Взрывали сосны, в
ямах у комлей (брёвен. —
Прим. авт.) прятали ране>

ных. Надеялись, что они
уцелеют... Мы пробива>
лись из окружения тяже>
ло... В пущу вернулись
скоро. Партизанские бри>
гады… заставили карате>
лей уйти и снова сосредо>
точились на островок, где
мы спрятали тяжелоране>
ных. Хоронили мы окро>
вавленные обрывки одеж>
ды, истерзанные останки.
Похоронили и останки Аз>
рета... Никто из оставлен>
ных не уцелел. Немцы
отыгрались на раненых.
То, что довелось увидеть
на островке, это был
ужас».

Трудными были боевые
дороги. Не дай Бог повто�
риться им...

Азрет Дадыкович Узде�
нов до мобилизации рабо�
тал директором Каменномо�
стской школы. Курман Рама�
занович Кипкеев, после�
дним из земляков видевший
его, тоже был после войны
директором школы, затем
ректором Карачаево�Чер�
кесского областного педаго�
гического института. В мир�
ное время оба  — наставни�
ки детей и молодёжи, в вой�
ну — защитники Отечества.
Только Курман вернулся с
войны, а Азрет остался на�
вечно, числясь несколько
десятков лет без вести про�
павшим. Слава Всевышне�
му, место его мученической
гибели уже известно. Уйдя в
Вечность, он, по праву, пре�
вратился в Память…

Закрыв книгу, я предста�
вила на генеалогическом
древе рода Узденовых мяг�
ко светящуюся скромную
табличку «Азрет Дадыкович
Узденов. 1914 – 1943 годы.
Погиб за Родину в Белорус�
сии». На сердце стало легче
— это по�людски...

Бэлла БАГДАСАРОВА.

место гибели теперь известно
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